



DIÓCESIS DE SAN CARLOS



MANUAL DE FUNCIONAMIENTO PEQUEÑAS COMUNIDADES CRISTIANAS



El presente Manual de Funcionamiento tiene como finalidad orientar la creación y el desarrollo de las Pequeñas Comunidades Cristianas (PCC), en la Diócesis de San Carlos.

Capítulo I Fundamentación

Definición

1. Las Pequeñas Comunidades Cristianas son un grupo de personas cristianas que surgen como fruto del primer anuncio (Kerygma) o de la evangelización fundamental, donde todos buscan crecer y madurar juntos en la fe de Cristo y en la vivencia del amor fraterno. *“Las Pequeñas Comunidades Cristianas son una instancia primaria de comunión y célula viva de la parroquia. Están llamadas a transformar la vida en torno a los valores del Evangelio”* (CPV 11, 97).

Objetivo general

2. Las Pequeñas Comunidades Cristianas tienen el objetivo de ser iglesia en cada sector, animando la fe en la comunidad, *“propulsoras de comunión entre sus miembros y con las otras instancias eclesiales, especialmente con la Parroquia”* (CPV 11, 174).

3. Objetivos específicos

1. Orar y alimentar la Comunión con Dios.
2. Formarse y dar razón de nuestra fe.
3. Ayudar a los más necesitados.
4. Celebrar la fe y estrechar la alianza con Dios.
5. Fortalecer las diversas pastorales: familiar, catequesis, juvenil, vocacional,

educativa, social, de salud, bíblica, misionera y de medios de comunicación de las Diócesis de San Carlos y de la Iglesia.

Valores Constitutivos

4. Las Pequeñas Comunidades Cristianas avivan la oración, el sentido de familia cristiana, la reflexión y análisis de la realidad, la evangelización, la solidaridad y el compromiso.

Misión

5. Las Pequeñas Comunidades Cristianas plantean una nueva forma de relación interpersonal, desde la fe; la posibilidad de profundización en la Palabra de Dios; la participación más consciente en las celebraciones de la fe y un mayor compromiso en su realidad social. (CPV 11, 18). Ellas, generan, en la medida de sus

posibilidades, servicios pastorales que garanticen su crecimiento y su incidencia en el entorno, en comunión con la parroquia. (CPV 11, 177).

Visión

6. Las Pequeñas Comunidades Cristianas, llamadas por vocación, a vivir la dimensión profética de la vida cristiana, ser testigos de la verdad, comprometerse concretamente con la búsqueda del bien común, tomando conciencia de los derechos humanos, detectando injusticias y saliendo a la defensa de los valores que dignifican a la persona concreta. Son “*lugares de evangelización*” que constituyen una “*esperanza para la Iglesia universal*” (CPV 11, 98)

Nos detenemos a pensar y dialogar:

¿Qué es para mí una Pequeña Comunidad Cristiana?

¿Qué imagen viene a mi mente y corazón cuando me refiero a una Pequeña Comunidad Cristiana?

¿Cuáles son los mayores obstáculos a los que se enfrenta una Pequeña Comunidad Cristiana?

Capítulo II Estructura Organizativa

Obispo y Vicario de Pastoral

7. El Obispo, junto al Vicario de Pastoral, son los encargados de guiar e impulsar el desarrollo de las Pequeñas Comunidades Cristianas en la Diócesis.

Párroco, vicario o encargado

8. El párroco, vicario o encargado en cada Parroquia y Vicaría, ofrece los medios (personas, tiempo, actividades) para que las Pequeñas Comunidades Cristianas existan y se desarrollen. Cuenta con el Consejo Pastoral Parroquial, para asegurar el acompañamiento permanente a las Pequeñas Comunidades Cristianas, debe ser, a la vez cualitativo y fraterno, de modo que se asegure un flujo comunicacional bidireccional, de manera que ambas instancias sean enriquecidas. (CPV 11, 173). El párroco, vicario o encargado brinda atención a las Pequeñas Comunidades Cristianas, mediante una persona responsable Parroquial de Pequeñas Comunidades Cristianas y con visitas programadas a las Pequeñas Comunidades Cristianas.

Integrantes de las Pequeñas Comunidades Cristianas

9. Las Pequeñas Comunidades Cristianas integran familias (niños, jóvenes, adultos y ancianos) en relación interpersonal en la fe. Son comunidades por la relación de

varias familias; eclesiales, por su vínculo de fe, esperanza y caridad. Crece la experiencia de nuevas relaciones interpersonales en la fe, profundización de la Palabra de Dios, participación en la Eucaristía, comunión con los pastores de la Iglesia particular y compromiso mayor con la justicia social. (CPV 11, 96)

Coordinadores de cada comunidad

10. a. El coordinador, de cada Pequeña Comunidad Cristiana, debe ser elegido entre sus miembros a partir de los 10 años de edad, por votación directa y secreta, con aprobación del sacerdote. Para un período de 1 año, reelegible por 1 año más máximo y posteriormente intermitente. Con la misión de animar, acompañar, formar y se enlace con el coordinador general de la Parroquia y el párroco, vicario o encargado.

A su vez hará un trabajo en equipo con el tesorero y subcoordinador, de manera que haya participación, representatividad y colaboración de varias personas de la Comunidad.

El tesorero será elegido entre los miembros y aprobada por el párroco, vicario o encargado por 1 año, reelegible por 1 año más máximo, y posteriormente intermitente. Administrará el dinero que logre recopilar la Pequeña Comunidad Cristiana a través de la colaboración de cada uno o de actividades de autogestión que se hagan, distribuyendo de manera equitativa los gastos de la comunidad (Misión, formación, solidaridad) y la colaboración a la Parroquia.

El subcoordinador será elegido por los miembros y aprobado por el párroco, vicario o encargado, por 1 año, reelegible por 1 año más máximo, y posteriormente intermitente. Cumple la función de hacer equipo con el coordinador y llevar adelante la organización, motivación, formación y seguimiento a las personas y situaciones de la Pequeña Comunidad Cristiana, de manera que se mantengan activos en la misión y fervorosos en el seguimiento a Jesucristo.

Coordinadores Parroquiales

11. Cada Parroquia tendrá un Coordinador de las Pequeñas Comunidades Cristianas, cuyo servicio se desarrollará por 1 año, reelegible por 1 año más máximo y posteriormente intermitente. Elegido en Asamblea Parroquial de Coordinadores de Pequeñas Comunidades, que mantenga comunicación con los coordinadores de cada Pequeña Comunidad Cristiana existente en los diversos sectores de la Parroquia. Integrar a este coordinador al Consejo Pastoral Parroquial

Ubicación

12. Las Pequeñas Comunidades Cristianas, están presentes en los sectores más alejados y pobres de las Parroquias y Vicarías, expresan la alegría del pueblo sencillo de ser y formar Iglesia. (CPV 11, 19) Reunidos en las casas, Capillas, espacios comunitarios del sector. Son lugares de acogida y solidaridad con los

excluidos. (CPV 11, 176). Se sugiere que el lugar donde nazca una comunidad no sea mayor de 10 familias.

Modo de iniciar una Pequeña Comunidad Cristiana en un sector

13. Se divide la parroquia por sectores. (Hacer croquis). Con los distintos grupos parroquiales, movimientos y apostolados, se organizan 5 o 3 días de misión y encuentros con las familias del sector, en sus casas. Se trata de una jornada intensiva de alegría y encuentro, con los 5 temas del Kerigma (Amor, pecado, perdón, conversión y comunidad) Al finalizar la jornada misionera se invita a los presentes a crear una Pequeña Comunidad Cristiana en su sector, ellos votan si están de acuerdo para iniciar, si es posible, la semana siguiente. Pasado el primer mes de encuentros semanas o quincenales, se organiza en la Parroquia o Vicaría una misa o celebración de bienvenida a las nuevas comunidades que han logrado crearse.

Funcionamiento de las Pequeñas Comunidades Cristianas Miembros:

14. Mínimo 5 personas. Por razones logísticas y de mayor participación, no más de 25 miembros. En un mismo sector pueden existir varias Pequeñas Comunidades Cristianas.

Horario de Encuentro

15. Las Pequeñas Comunidades Cristianas acuerda el día, lugar, hora y frecuencia para reunirse, siempre en acuerdo con el párroco, vicario o encargado. Así mismo, según la realidad pastoral de la Parroquia o Vicaría, pueden convenir, los coordinadores con el párroco, vicario o encargado, que todas las Pequeñas Comunidades Cristianas se encuentren el mismo día en cada sector donde hacen vida, de manera que se tenga un mismo día para las reuniones, esto permite mayor organización eclesial.

Evaluación y planificación

16. Los coordinadores de las Pequeñas Comunidades Cristianas, juntamente con el párroco, vicario o encargado, determinan un encuentro al mes para evaluar el itinerario (los logros, frutos, debilidades) actividades realizadas, y a su vez, planifican el próximo mes. Dicha reunión debe tener una duración de 1 hora, siguiendo el siguiente esquema:

- - Oración de inicio: al Espíritu Santo.
- - Cita Bíblica de referencia: Mt 18, 15-17; Lc 17,3 Corrección fraterna
- - Sobre las actividades: ¿Qué se ha hecho? Revisar las actividades o compromisos que se tenían acordadas y verificar, con objetividad, si realmente se lograron y de qué manera se logró o no.
- - Sobre las experiencias: ¿Qué logros y frutos se han logrado? Expresar de forma más personal ¿Qué nos ha dejado de sabiduría y

aprendizaje este mes de vida en la Pequeña Comunidad Cristiana?

- - Oración de cierre: Alabanza y agradecimiento. (Dios se da a conocer a la gente sencilla: Lc 10, 21)

El coordinador o secretario elegido lleva un cuaderno de actas, donde se tenga por escrito la memoria de lo que se hace en la Pequeña Comunidad en cada sector

17. de la Parroquia o Vicaría.

Apostolado o Misión de las Pequeñas Comunidades Cristianas

18. Vivir con mayor conciencia de discípulo elegido y bendecido, amando a Dios Trinidad.

Tener una vida familiar cristiana.
Leer y meditar las lecturas Bíblicas diariamente.

Servicio al vecino.
Servicio a la Parroquia. Reavivar la fe en las periferias de las parroquias a partir del fuego renovador que nace del encuentro con Cristo resucitado, Camino, Verdad y Vida, capaz de darle plenitud de sentido y gozo a la vida personal, familiar y social. Son testimonio de vida cristiana en el sector donde viven. Participan en alguna pastoral de la Parroquia o le apoyan de alguna manera. Servicio a la sociedad. Evangelizan, visitan enfermos, enseñan a los que no saben, se coordinan para atender a las necesidades que van percibiendo en su comunidad y parroquia.

- Espacios Seguros

A. Prevención:

- - Proporcionar a cada miembro de la Pequeña Comunidad Cristiana, una formación espiritual en valores y principios, en materia de prevención, protección, con el objetivo que se garanticen la seguridad para evitar casos de abusos sexuales y violencias contra los niños, niñas y adolescente y personas vulnerables.
- - Garantizar la seguridad de los Niños, Niñas y Adolescentes, y de quienes tengan una condición especial, creando un clima adecuado de confianza y de formación.
- - Estar atentos a evitar que ocurran abusos sexuales o trato inadecuado a personas vulnerables y a menores en los ambientes de la Iglesia.

B. Disciplinar:

- - Seguir el proceso de prevención, detección, y actuación, propuesto por

la Diócesis de San Carlos en el Decreto para la Creación de la Comisión Diocesana de Prevención y Protección de Abusos Sexuales de Menores y Personas Vulnerables, fomentando la cultura del buen trato, respeto y acompañamiento moral en todas las Pequeñas Comunidades Cristianas.

Desarrollo de cada encuentro o reunión

19. Cada vez que las Pequeñas Comunidades Cristianas se reúnan, tendrán el siguiente esquema de encuentros:

1. Saludo y conversaciones de inicio.
2. Oración de preparación.
3. Desarrollo del tema o de la actividad correspondiente: (Rosario, formación, adoración o misión)
4. Compromisos que surgen producto de la escucha a la Palabra de Dios y a la realidad.
5. Oración de despedida.

- - Encuentros en la Parroquia o Vicaría
- - **Cada cuatro encuentros**

20. a. Comunidad Cristiana de cada Parroquia o Vicaría, se tendrán 4 encuentros con la siguiente secuencia:

Semanal o quincenalmente, según se haya acordado, en cada Pequeña

- Primer encuentro: Rosario Meditado
- Segundo encuentro: Tema de Formación
- Tercer encuentro: Adoración al Santísimo.
- Cuarto encuentro: Compromiso misionero y compartir de experiencias.

-Tres veces al año: Diciembre – Abril – Agosto

b. Cada trimestre se hacen actividades con todas las Pequeñas comunidades cristianas de la Parroquia, según el tiempo y las necesidades del entorno, pueden ser actividades culturales, misioneras, formativas.

- Encuentros en la Diócesis: Cada año

21. Anualmente se hace un Encuentro de las Pequeñas Comunidades Cristianas Diocesano, organizada por las diversas Pastorales de la Diócesis.

- Encuentros en la Provincia y la Conferencia Episcopal: Encuentros más allá de nuestra Diócesis de San Carlos.

22. Cada 3 años: se hace un encuentro con las Pequeñas Comunidades por Provincia (Diócesis de San Carlos, Arquidiócesis de Valencia, Diócesis de Puerto Cabello, Diócesis de Maracay)

Cada 5 años se hacen Encuentros Nacionales de las Pequeñas Comunidades Cristianas como Conferencia Episcopal de Venezuela.

Nos detenemos a pensar y dialogar:

¿Qué es lo que más te gusta y resulta atractivo de una Pequeña Comunidad Cristiana?

¿Cuáles han sido tus mayores aprendizajes y mejores experiencias dentro de las Comunidades Cristianas?

¿Cuáles crees que son los mayores retos de las Pequeñas Comunidades hoy?

Capítulo III

De los Planes de Formación

23. Propuesta de temas para la semana que corresponda *Temas de formación 2022-2023*, tomado de: Butera, L. (1982) *Guía didáctica para dar Primer curso Bíblico*. Ediciones Servidores de la Palabra. México.

Para iniciar este ciclo de formación, dar un tiempo (2 o 3 encuentros en Julio) para conocer este Manual y discutirlo en las Pequeñas Comunidades Cristianas, de modo que puedan seguirlo como referencia y guía.

Se sugiere que, cada mes prepare el tema de formación una Pastoral o Grupo de Apostolado, según considere el párroco, vicario o encargado, desde la organización de su Parroquia, lo importante es que participen distintas personas cada mes.

Tiempo	Plan de Formación	Tema especial	Responsable de motivar y preparar material
Bases Julio	Bases, acuerdos y líneas para el funcionamiento de las PCC	Conocer este material sobre el Manual de las PCC	Coordinadores de las PCC
Motivación Septiembre	Tema 1 Origen de las Pequeñas Comunidades Cristianas	Motivación e integración	Coordinadores de las PCC
Noviembre	Tema 2 El hijo de Dios nace de la virgen María	Adviento. Abrazo en Familia	Pastoral Familiar

Diciembre	Tema 3 Dios con nosotros Alegría de la Navidad	Navidad	Pastoral de Medios de Comunicación
Enero	Tema 4 Jesús enseña el camino de la felicidad	La Familia	Catequesis
Febrero	Tema 5 El pueblo de Dios	Ser comunidad cristiana	Pastoral Juvenil Acompaña: Consejo Pastoral
Marzo	Tema 6 Los profetas hablan en nombre de Dios	Cuaresma	Pastoral Vocacional
Abril	Tema 7 Fe: Abraham confía en Dios	Pascua	Pastoral Misionera
Mayo	Tema 8 Dios creó todo lo que existe	María	Pastoral Educativa
Junio	Tema 9 Los hombres rompen con Dios	Sacramento de la Reconciliación	Pastoral de la Salud
Julio	tema 10 Jesús nos amó hasta el extremo	Sacramento de la Eucaristía	Pastoral Litúrgica
Agosto	Tema 11 Jesús ayuda a los necesitados	Compromiso cristiano	Pastoral Social y Salud
Septiembre	Tema 12 Dios libera a su pueblo y establece una alianza	Fidelidad y Agradecimiento	Instituto Pastoral Diocesano
Octubre	Tema 13 La Biblia es la palabra de Dios	Mes de la Biblia	Pastoral de Animación Bíblica

Nos detenemos a pensar y dialogar:

¿Qué necesitamos aprender para afianzar nuestro camino de fe?

Nombra 2 o 3 lecciones que te ha dado la vida como maestra de camino.

¿Qué nos impide formarnos como Pequeña Comunidad Cristianas?

¿Cómo pasar de la teoría a la práctica y viceversa, cómo hacer de nuestras experiencias verdaderos aprendizajes cristianos?

Monseñor Polito Rodríguez Méndez
Diócesis de San Carlos, junio 2023

ANEXO:

Material de apoyo para los encuentros referidos a la Formación.

JULIO: Conocer este material sobre el Manual de las PCC (Coordinadores de las PCC)

- Lectura, diálogo y reflexión del Capítulo I Fundamentación

¿Qué es para mí una Pequeña Comunidad Cristiana?

¿Qué imagen viene a mi mente y corazón cuando me refiero a una Pequeña Comunidad Cristiana?

¿Cuáles son los mayores obstáculos a los que se enfrenta una Pequeña Comunidad Cristiana?

- Lectura, diálogo y reflexión Capítulo II Estructura Organizativa

¿Qué es lo que más te gusta y resulta atractivo de una Pequeña Comunidad Cristiana?

¿Cuáles han sido tus mayores aprendizajes y mejores experiencias dentro de las Comunidades Cristianas?

¿Cuáles crees que son los mayores retos de las Pequeñas Comunidades hoy?

- Lectura, diálogo y reflexión del Capítulo III De los Planes de Formación

¿Qué necesitamos aprender para afianzar nuestro camino de fe?

Nombra 2 o 3 lecciones que te ha dado la vida como maestra de camino.

¿Qué nos impide formarnos como Pequeña Comunidad Cristianas?

¿Cómo pasar de la teoría a la práctica y viceversa, cómo hacer de nuestras experiencias verdaderos aprendizajes cristianos?

Tema 1

Origen de las Pequeñas Comunidades Cristianas

SEPTIEMBRE: (Coordinadores de las PCC)

¿Sabes cómo surgen las Pequeñas Comunidades Cristianas? - Lo que dice la Biblia:

Si damos una mirada a la Iglesia naciente de los primeros siglos, allí aparecen las Pequeñas Comunidades Cristianas, que se reunían en las casas.

Es un “convivir y descubrir el sentido de Dios en las casas de familia, donde se juntan, dialogan y oran y nos enseñan que la más íntima vinculación con Dios ocurre desde las relaciones más domésticas y sencillas” (X. Pikaza, 1998. Pan, Casa, Palabra).

La casa es el lugar clave de transmisión del evangelio como lo vemos en la visita de Jesús a la casa de Marta y María (Lc 10,38-42).

La casa de Pedro en Cafarnaún sirvió a Jesús como base misionera (Mc 12, 9-31)

Pablo recuerda las casas donde se reúnen los cristianos procedentes de diferentes familias (1Cor 16,19; Rm 16,3-5. 10-11)

Los primeros cristianos se distinguían por su vida de común unión, es decir por su vida de y en comunidad (Hch 2, 42-47; 4,32-37)

Todos los miembros de la comunidad parroquial son responsables de la evangelización de los hombres y mujeres en cada ambiente.

El Espíritu Santo, que actúa en Jesucristo, es también enviado a todos en cuanto miembros de la comunidad, porque su acción no se limita al ámbito individual, sino que abre siempre a las comunidades a la tarea misionera, así como ocurrió en Pentecostés (Hch 2, 1-13)

El reto es hacer de cada hogar una iglesia doméstica y de cada pequeña comunidad una familia de Dios, tal como lo dice la II Conferencia del Episcopado Latinoamericano (Medellín, 1968: “El esfuerzo pastoral de la Iglesia debe estar orientado a la transformación de esas comunidades en familia de Dios”

Tema 2

El hijo de Dios nace de la virgen María

NOVIEMBRE Adviento. Abrazo en Familia. (Pastoral Familiar)

Tomado de: Butera, L. (1982) *Guía didáctica para dar Primer curso Bíblico*. Ediciones Servidores de la Palabra. México.

Presentar a la Virgen María en dos dimensiones:

- a) Madre del Salvador y de los salvados; (Lc 1,43-44; Jn 19,26).
- b) Modelo de todo creyente por su respuesta al Plan de Dios (Lc 1,38-39).

Descubrir el papel de los “*pobres de Yavé*”, para vivirlo (Lc 1,26-36; Mt 2,1-12; Lc 2,13-16).

Fomentar la devoción mariana e inculcar el rezo del Rosario.

En este Encuentro se descubre el cumplimiento de las esperanzas del Antiguo Testamento. Debe darse haciendo sentir la alegría de quien llega a la meta, después de tanto caminar.

Subrayar la devoción a María, comentando las palabras del Arcángel Gabriel y de Santa Isabel, conviene rezar el “*Avemaría*”, teniendo el mismo respeto y la misma devoción que ellos. Enseñar a rezar con devoción esta oración.

En los “*pobres de Yavé*”, recordar algunas citas: So 3,12; 2,3; Jr 17,5.7.

Leer el cántico de la Virgen. (Lc 1,46-55) subrayando su sentir pobre y su confianza en Dios. Las figuras de José, Simeón y Ana ayudan a apreciar la virtud de humildad y total confianza en Dios.

Citas que conviene subrayar: Is 7,14; Lc 1,28.35.42.47.48.52.53; 2,10, 11. 17-19. 25,36. 49-51

IDEAS FUNDAMENTALES

1. El esperado de los siglos llega para salvar al mundo. Su llegada divide el tiempo en dos partes: antes de Cristo y después de Cristo.
2. Nuestra atención debe fijarse no tanto en un acontecimiento espectacular de hace dos mil años, sino en un acontecer actual. Para nosotros Cristo no es de ayer, sino de hoy. Él vive y actúa hoy para salvarnos.

3. El nacimiento de Jesús es precedido por el anuncio del arcángel Gabriel, que nos descubre su origen divino, su concepción virginal y nos presenta a la mujer que Él se escogió como su madre desde toda la eternidad.
4. En torno al nacimiento de Jesús encontramos a un grupo de personas que viven como los “*pobres Yavé*”: María la madre de Jesús, José el padre adoptivo de Jesús, Isabel, Zacarías, los Pastores, los Magos, Simeón y Ana.

“*Pobre de Yavé*” es aquel que no pone su confianza en las cosas o en los hombres, sino en Dios. Ver los siguientes textos: So 3,12; 2,3; Jr 17,5-7; Lc 1,46-55.

5. María es la creatura más excelsa por haber sido escogida para ser la Madre del Redentor y consiguientemente madre nuestra. Pero es infinitamente inferior a Dios, que la creó. Solamente a Dios hay que adorar. A la Virgen María se le venera con particular piedad, pero nunca se le puede adorar. La veneración o devoción consiste principalmente en imitar sus virtudes y encomendarse a su intercesión. Dios es el que da las gracias, porque Él es la única fuente de todo bien.
6. *No hay muchas “Virgenes”. Una sola es la Virgen Madre de Dios. Los diversos nombres con que se le llama, tienen su origen en alguna aparición o devoción especial con que se le honra en algún lugar.*
7. *Ninguna imagen o estatua es milagrosa. Solamente Dios hace milagros. La Virgen que está en el Cielo nos obtiene con su intercesión estas gracias o milagros. Puede haber lugares donde particularmente se manifiesta el poder de intercesión de María Virgen.*
8. *Jesús a los 12 años nos enseña que, por encima de todo afecto, hay que hacer la voluntad del Padre. El cumplimiento de la voluntad de Dios debe ser nuestro constante deseo y guía.*
9. *La respuesta de la Virgen María a la propuesta de Dios, nos sugiere las repercusiones del “Si” que el cristiano da a los planes de Dios: los efectos de la respuesta se prolongan en el tiempo y son eslabón en la Historia de la Salvación.*

Tema 3

Dios con nosotros Alegría de la Navidad

DICIEMBRE. Navidad (Pastoral de Medios)

Entender que el Centro de la Historia Universal es Cristo. Cristo no sólo nació en Belén, sino que nace continuamente en los corazones, hogares y sociedad, que le abren las puertas, así como también nace en las Pequeñas Comunidades Cristianas (Is 7,14; Lc 1,26-42; 2, 6.7.13-16; Mt 2, 1-12).

Reflexionar sobre lo que nos acerca o nos aleja de la verdadera celebración de la Encarnación:

Alegría del intercambio de regalos, encuentros, canciones y comida Sentido de las misas de aguinaldo en Venezuela.

¿Cómo vivimos la Navidad como familia creyente?

¿Qué es lo más importante en mi familia en la Navidad?

¿Qué tiene más sentido para ti, hacer un pesebre o un arbolito de navidad?

¿Qué conoces de lo que llaman el espíritu de la Navidad?

Descubrir en la visita de los pastores y en los obsequios de los reyes magos, lo que cada uno de nosotros le queremos ofrecer al Niño Jesús de manera personal y como comunidad.

¿Cómo he vivido hasta ahora la Navidad?

¿Qué quisiera cambiar y vivir de otra manera como familia y de forma personal?

Hasta hoy he vivido la Navidad Ahora la quisiera vivir así ¿Qué necesito para así lograrlo?

Tema 4

Jesús enseña el camino de la felicidad

ENERO. La Familia (Catequesis)

Tomado de: Butera, L. (1982) *Guía didáctica para dar Primer curso Bíblico*. Ediciones Servidores de la Palabra. México.

1. Tomar conciencia del bautismo, para vivir auténticamente el papel del cristiano (Mc 1,9-11).
2. Enseñar a rechazar toda tentación que quiera alejarnos de Dios, con la excusa de vivir mejor (Mt 4,1-11).
3. Descubrir lo esencial de la doctrina evangélica mediante el estudio de las Bienaventuranzas, que deben ser estudiadas con más interés que los Mandamientos. Por lo tanto, aconsejar, sobre todo a los más jóvenes, que las aprendan de memoria (Mt 5,3-12).
4. La enseñanza de Jesús de ser “sal”, “Luz” y “levadura”, subrayando la proyección apostólica que ésta encierra (Mt 5,13-16).

Dar mucha importancia a la enseñanza de las Bienaventuranzas, presentándolas como el meollo de la doctrina de Cristo.

Es bueno presentarla como una serie de recetas para ser felices en esta vida y en la otra. Evitar que se entiendan como una serie de preceptos absurdos o dictados para una pequeña minoría que no vive una vida normal.

Documentar, para explicarla mejor, la enseñanza con otros textos. Por ejemplo: en el versículo 4 citar el Salmo 126,5 e Is 61, 2.3; en el V. 6 citar Am 8,11.12, en el V. 8 citar el Salmo 24,3.4; en el V.12 citar 1P 3,14. 17; 4, 14 y Hch 5,41.

Textos que conviene subrayar: Mt 3,11.12.16; 4,1.4.10; 5,3-11.14.16.

IDEAS FUNDAMENTALES

Hay diferencia entre el bautismo de Juan y el Cristo: aquel era un rito penitencial que preparaba los corazones para recibir al Mesías; éste es el sacramento que nos injerta definitivamente en Cristo y nos da el Espíritu Santo.

Las tentaciones las describen (Mt 4,1-10; Mc 1,12.13 y Lc 4,1-13) 16

1. a) En la primera el diablo trata de inducir a Jesús a que haga un alarde innecesario y presuntuoso de su propio poder. Enseñanza: no buscar el provecho propio y no ceder nada al diablo.
2. b) En la segunda tentación el demonio quiere que Jesús confíe falsamente en Dios, obligándolo a socorrerle en una demostración ostentosa de esta

confianza, es acto de soberbia. Los milagros no deben ser los que condicionen nuestra confianza en Dios: tal actitud sería *“tentar”* a Dios.

3. c) En la tercera tentación el demonio recurre a la ambición terrena y a su jactancia del poderío político. Es la tentación más fuerte para el hombre que rechaza a Dios y se entrega a la riqueza y al poder político.

Las bienaventuranzas son el núcleo principal de la enseñanza de Cristo. Quien no lo entiende o no las vive, no ha entendido el cristianismo, no es cristiano. Peca el discípulo que, habiéndolo dejado todo por amor al Reino, vive en la tristeza.

Las Bienaventuranzas se pueden reducir a una sola: la alegría de la llegada de Reino de Dios en nuestra vida.

- - En la primera bienaventuranza hay que tener presente lo que se dijo de los *“pobres de Yavé”* en la lección anterior.
- - En la segunda Bienaventuranza se recuerda una frase de Isaías, según el cual los que lloran están afligidos por la suerte del pueblo de Dios...
- - Los *“pacientes”* luchan sin cansarse y no se desesperan recurriendo a la violencia. Son los que perseveran en la lucha para el Reino de Dios.
- - Los *“hambrientos”* son los que buscan construir un mundo de justicia.
- - Los *“compasivos”* son los que se merecen el perdón de Dios porque

perdonan a los demás.

- - Los *“puros de corazón”* son los que tienen una vida limpia. *“Del corazón proceden los malos deseos, asesinatos, adulterios, inmoralidad sexual, robos, mentiras, chismes”* (Mt 15,19).
- - Los *“pacíficos”* tienen como modelo al *“Rey de la Paz”* Cristo, para dar la paz al mundo, no evitó perder la suya, aceptando las calumnias y la muerte ignominiosa.
- - Los que sufren por amor a Cristo deben gozar al darse cuenta de que están con Él. La persecución es el signo de que uno está con Cristo.

Tema 5

El pueblo de Dios

FEBRERO. Ser Comunidad (Responsable: Pastoral Juvenil, se sugiere que acompañe el Consejo Pastoral)

Tomado de: Butera, L. (1982) *Guía didáctica para dar Primer curso Bíblico*. Ediciones Servidores de la Palabra. México.

Descubrir lo que es la Iglesia de Cristo en sus líneas esenciales, y así comprender cómo ser miembros vivos de esta comunidad, cuya alma es el Espíritu Santo (Hch 1,14; 2,42-47).

Presentar, aunque en forma rápida, porque será tema de todo el segundo curso, la importancia esencial que tiene el Espíritu Santo en la Iglesia (Hch 2, 1-41; 9,1-6).

Mostrar que la Iglesia Católica es la que Cristo fundó y organizó, poniendo a Pedro y a los apóstoles como pastores de su rebaño.

La oración y el canto dirigidos al Espíritu Santo deben ayudar a formar un ambiente favorable para llenarnos de El, y sentir su gozo en nosotros.

Las citas que se comentan en esta lección deben ayudar a sentirnos “comunidad” cristiana.

Conviene que se haga algo simbólico que ayude a sentirnos unidos como “Pueblo de Dios”, rezando, por ejemplo, el Padrenuestro tomados de la mano.

Hay que insistir en la consigna que Cristo no dejó de ir a predicar a todo el mundo su mensaje de salvación.

Aprovechar el texto de la conversión de Saulo para subrayar la importancia de un cambio de vida para ser cristianos.

Citas que conviene subrayar: Hch 1,14; 2,4.38.39.42.46.47; 3,6.19; 4,12.19.20.29-32; 5, 15.28.29.38b. 39.41; 6,3.4; 8,1b.4.15.31; 9,4b.5.32.43; 11,19.20; 12,2.3.5.

IDEAS FUNDAMENTALES

1. El Pueblo de Dios en el Antiguo Testamento, nació a los pies del Sinaí con la Alianza.

El nuevo pueblo de Dios nace en el misterio pascual de Cristo y empieza su marcha con la fuerza del Espíritu santo en pentecostés.

2. El Espíritu Santo es el alma del pueblo de Dios.

- a) Llena de vigor la predicación de los apóstoles y convierte los corazones (Hch 2,14.38-41).
 - b) Escoge a los apóstoles para una misión especial (Hch 13,2-5)
 - c) Enriquece con sus dones a la comunidad cristiana. (1 Co 12,14-31).
3. El Pueblo de Dios se alimenta constantemente con la enseñanza de los apóstoles y con la Eucaristía (Hch 2,42).
 4. Se caracteriza por la pobreza (Lc 9,3; 10,4; Hch 2,6), el amor fraterno (Hch 2,44.45; 4,32-35), y la persecución (Mt 5,11; Hch 4,3.21.29; 5,18.40.41; 8,1).
 5. Los primeros que, a causa de la persecución, salen de Jerusalén a evangelizar no son los apóstoles, sino los fieles laicos (Hch 8,1-4). Los apóstoles van después a completar su evangelización (Hch 8,14-17).

Tema 6

Los profetas hablan en nombre de Dios

MARZO. Cuaresma (Pastoral Vocacional)

Tomado de: Butera, L. (1982) *Guía didáctica para dar Primer curso Bíblico*. Ediciones Servidores de la Palabra. México.

Dar una idea clara sobre la misión del profeta para hacer comprender la vocación profética del cristiano, recibida en el bautismo.(Jr 1,4-10; 1P 2,9).

Hacer conocer un poco el contenido del mensaje de los profetas para vivirlo y enseñarlo a los demás.

Fustigar los vicios y la religiosidad falsa, que generalmente hay en nuestros ambientes (Is 1,15-17; Jr 7,9.10; am 2,6.7; 5, 7-11.21 21-23; Os 4,4-6).

Conviene que esta lección no se dé de prisa para tener tiempo suficiente de meditar los textos proféticos más aptos o apropiados al ambiente que se está evangelizando.

He aquí algunas citas que conviene subrayar:

1. a) Sobre la misión del profeta: Jr 1,4-10; 15, 16-21; 20.7-13; Is 6,1-8.
2. b) Sobre el culto que agrada a Dios: Jr 7,1-11; Os 6,6; Is 1,11-17; Am 5,21-23.
3. c) Sobre la justicia. Am 2, 6.7; 5,10-13.24; Mi 2,1-2; Za 7,9.10.
4. d) Sobre el rechazo de Dios. Jr 2,13,9,1-7; Os 4,1-12; 11,1-4.

5. e) Anuncian una nueva alianza. Jr 31,31-34; Ez 11,17-21; 18,21.27; 36, 23-30.

IDEAS FUNDAMENTALES:

1. Servirse de los textos indicados para hacer entender cuál es el culto que agrada a Dios. Las súplicas, mandas, sacramentos... sin el esfuerzo de dejar lo que es malo y buscar hacer el bien, son rechazados por Dios. Los que viven mal y se glorían de ser católicos, se están burlando de Dios.
2. A los fanáticos de la religión hay que recordarles las palabras de Jeremías: *“Piensan ustedes que mi casa es un refugio de asesinos”* (Jr 7,11).
3. Todo tipo de injusticias contra el hermano es severamente castigado por Dios que toma la defensa del más débil.
4. Usando los profetas una terminología propia de sus tiempos, hablan de fuertes castigos contra toda una sociedad que ha rechazado a Dios: *“Tanto a los sacerdotes como al pueblo yo los castigaré”* (Os 4,9).
5. Después de los tremendos regaños por todos los pecados que se cometen, los profetas anuncian una nueva alianza, que abre al optimismo. Hay que darle importancia a este anuncio.
6. La vocación profética del cristiano encuentra en los textos indicados, grandes motivos para que ninguno de los evangelizados se cruce de brazos (1P 2,9).

Tema 7

Fe: Abraham confía en Dios

ABRIL. Pascua. (Pastoral Misionera)

Tomado de: Butera, L. (1982) *Guía didáctica para dar Primer curso Bíblico*. Ediciones Servidores de la Palabra. México.

Hacer entender la importancia que tiene la fe en la vida del hombre: sin la fe no hay salvación (Gn 12,1;15,5; 41,14.25-40;45,3-8).

Hacer comprender y aceptar que las dificultades sirven para enfrentarnos en la fe, no para destruirla. En cada *“prueba”* ver una ocasión que Dios nos brinda para aquilatar nuestra fe en El (Gn 22,1-18; 37, 2-36; 39, 11-20).

Enseñar que la oración es un medio eficazísimo que sirve para ayudar a los hermanos que viven en el error y en el pecado. (Abraham ruega por Sodoma y Gomorra) (Gn 18,20-33; 19,23).

Insistir sobre la importancia que tienen los justos para salvar a la humanidad: diez justos hubieran sido suficientes para salvar dos enormes ciudades. En la balanza de Dios, un justo, pesa más que miles de pecadores. No acobardarse si son pocos. (Gn 18,26.28b.30b.32c).

Después de miles de años, Abraham es el hombre que escucha a Dios (obedeciéndole) y habla confiadamente con Él.

Cada uno de nosotros debe vivir el papel de Abraham. Para esto es necesario hacer resaltar la figura de este hombre en su confianza en Dios, actualizándola: mostrar un Abraham de hoy.

Hacer resaltar cuántas veces el Señor le prometió una descendencia numerosa (Gn 12,2; 13, 16; 15,5.18; 17,4; 18,10) y cómo solamente después de 25 años cumplió la promesa. Subrayar que esta vivencia de fe de Abraham, significa vivir de otra manera nuestra relación con Dios.

Al hablar del poder que tiene la oración en favor de los pecadores, hay que presentar algunos ejemplos, que convengan a no desesperarse si algún miembro de la familia vive mal.

La conversión depende mucho de la oración del que tiene fe Recordar el ejemplo de Santa Mónica, quien oró durante 20 años por la conversión de su hijo Agustín, que de gran pecador se convirtió a gran santo.

He aquí algunas citas que conviene subrayar: Gn 12,1-3.4b.7; 13,7-9.16; 14,14.16.18.19.20b; 15,1-2.5.6; 16,1-4.15

IDEAS FUNDAMENTALES:

1. El pecado del hombre rompió con Dios. El amor de Dios es efusivo, es decir, necesita volcarse en los hombres. Si uno no lo ha recibido es porque se ha cerrado a Él.
2. Durante miles de años Dios fue buscando un hombre que lo dejara actuar en su vida. Este hombre lo encontró en Abraham, el cual confió en Él.
3. La fe consiste en confiar en Dios y hacer lo que Él nos pide, seguro que esto es lo mejor. La fe no consiste en creer en la existencia de Dios y vivir como se nos da la gana. Este tipo de fe la tienen también los demonios (St 2,19).
4. *Todas las ocasiones de prueba que Dios le brindó a Abraham hicieron de éste un campeón mundial de todos los tiempos: fue constituido "padre de los creyentes".*
5. Por haber Abraham obedecido a la voz de Dios, todos los pueblos de la Tierra recibirán la bendición (Gn 22,18). Nuestra respuesta generosa a Dios es prenda de seguras bendiciones para los hermanos.
6. La envidia de los hermanos de José los llevó hasta el delito, igual que a Caín. Dios nunca abandonó a José, ni cuando fue vendido ni cuando lo echaron a la cárcel. Todos estos sufrimientos Dios los permitió para hacer de él un campeón de la virtud, un salvador de aquellos pueblos destinados a la muerte por los siete años de carestía.

Tema 8

Dios creó todo lo que existe

MAYO. María (Pastoral Educativa)

Tomado de: Butera, L. (1982) *Guía didáctica para dar Primer curso Bíblico*. Ediciones Servidores de la Palabra. México.

Aceptar que hay un solo Dios, Todopoderoso e infinitamente bueno, Dios no castiga, sino ama. (Gn 1,1.2). Tomar conciencia de que fuimos creados a imagen y semejanza de Dios (Gn 1,26-27). Superar el problema del evolucionismo dejándolo a la verdadera ciencia y, admitiendo que haya habido o no evolucionismo, el hombre terminó de ser lo que era y empezó a ser lo que es por intervención de Dios: “*sopló en sus narices aliento de vida*” (Gn 2,7). Destruir toda idea de superstición: un solo dios, autor de todo. Recurrir a otros es desconfiar de su amor y poder (Gn 1, 3-25). Subrayar la dignidad de la mujer; el hombre y la mujer tienen la misma dignidad y son complemento uno del otro. El hombre es cabeza (Gn 2, 18-24).

He aquí algunas citas que conviene subrayar: Gn 1,1. 10b. 12b. 18b. 21b. 26-28; 2,3-7.15.18.19b.22.

IDEAS FUNDAMENTALES:

1. Existe un solo Dios. Todavía la mayoría no lo ha entendido.
2. Grande es la dignidad que tiene el hombre, por ser creado a imagen de Dios. Esencialmente Dios es amor. El hombre necesita vivir amando, si quiere vivir, porque así lo creó Dios. Como el pez fue creado para vivir en el agua y muere fuera de ella, así el hombre que no vive amando muere en la desesperación cuando está fuera del amor de Dios
3. La superstición se opone a la idea de un solo Dios todopoderoso. Esta enérgicamente condenada, porque con ella se da la espalda a Dios y se busca la ayuda al Demonio. (Dt 18, 10-14; Lv 20, 6.27). Todos los casos que se presentan para demostrar el valor de ciertas supersticiones son engaños, autosugestión y obra del demonio. Mucha gente ve en las desgracias un castigo de Dios. Hay que saber distinguir entre los males provenientes del pecado del hombre y aquellos acontecimientos que llevan el sello de la corrección divina. El amor exige, en ocasiones, corregir (Pr 3,12; Ap 3,19; Dt 8,5).

Tema 9

Los hombres rompen con Dios

JUNIO. Sacramento de la Reconciliación (Pastoral de la Salud)

Tomado de: Butera, L. (1982) *Guía didáctica para dar Primer curso Bíblico*. Ediciones Servidores de la Palabra. México.

Descubrir la existencia del pecado y las causas que lo producen: orgullo, desobediencia a Dios y obediencia al demonio (Gn 3,4-10; 6,5; 7,17-23).

Sentirse responsable del pecado que tiene humillada a la humanidad, por haber caído en ello.

Examinar brevemente cómo todo lo que hay de negativo en nuestro mundo tiene sus raíces en el pecado (Gn 3,16-17).

Tomar conciencia que, no obstante, el rechazo que hace el hombre de Dios, Él le tiende la mano para salvarlo: al pecado de Adán y Eva Dios responde prometiendo al Salvador, a Caín que huye, perseguido por el remordimiento, promete defenderlo. (Gn 3,15; 4,15).

Hacer entender cómo el amor de Dios une a los hombres –Adán y a Eva se querían antes de pecar- y cómo el pecado divide –Adán da la culpa a Eva- (Gn 3,11-13; 4,5-8; 11; 1-9).

Terminar la lección rezando con devoción algún salmo penitencial. Al final de la oración subrayar algún concepto en particular del salmo.

Hacer, como en todas las lecciones, largo uso de la Palabra de Dios, sabiendo que en sí misma tiene mucha eficacia.

Ayuda mucho alguna vivencia personal, o de otra persona que uno haya conocido, sin descubrir la identidad. Evitar que la vivencia provoque impresión negativa entre los oyentes.

He aquí algunas citas que conviene subrayar: Gn 3,4.5.6.10.12.15.19.23; 4, 6.7.10.14.15; 6, 5.9; 7,1-3; 11,4.7.

IDEAS

FUNDAMENTALES:

1. El pecado de Adán y Eva no fue sexual; antes de la caída, Dios los había

bendecido diciéndoles: “Sean fecundos y multiplíquense” (Gn 1,28). 25

2. *En el primer pecado descubrimos las mismas causas que provocan nuestros pecados: la soberbia, la desconfianza en Dios y el dejar la iniciativa al Demonio.*
3. *Esencialmente el pecado consiste en el rechazo que uno hace del Amor de Dios en su vida.*
4. *Este rechazo provoca la muerte moral, porque, siendo el hombre creado para amar, no haciéndolo, se desespera.*
5. Todo hombre, por ser débil, peca de algún modo. Pero lo peor no están tanto en la caída, sino en permanecer en un estado de pecado. Los santos no son los que nunca pecaron, sino los que pronto se levantaron, confiando en el amor de Dios.
6. En el relato del pecado del hombre se pueden distinguir dos momentos: El acto exterior, de donde proviene la desobediencia, que hace que el hombre se oponga conscientemente a Dios, y el acto interior de donde proviene la desobediencia, que es la intención de ponerse en lugar de Dios (Gn 3,6).

Tema 10

Jesús nos amó hasta el extremo

JULIO. Sacramento de la Eucaristía (Pastoral Litúrgica)

Tomado de: Butera, L. (1982) *Guía didáctica para dar Primer curso Bíblico*. Ediciones Servidores de la Palabra. México.

Convencer con el argumento más fuerte que Dios es Amor: “*No hay amor más grande que dar la vida por sus amigos*” (Jn 15,13). Cristo dio su vida por nosotros.

Presentar el sacramento de la Eucaristía como el sacramento que alimenta el Amor de Dios en nosotros (Lc 22,7-20; Mt 26,17-28).

Hacer reflexionar sobre las humillaciones y sufrimientos de Cristo, que causaron nuestros pecados (Jn 18,1-11; Lc 22,54-71; Mt 27,11-26; Lc 23,32-43).

Cristo murió una sola vez y luego resucitó. Para nosotros Él vive, amándonos (Mt 27,50-66; Mt 28,1-10).

Presentar el misterio pascual como centro de la dinámica cristiana y subrayar las consecuencias de la resurrección en la vida de los hombres (Jn 20,19-29; 21,1-19; Lc 24,44-53).

Las descripciones de los sufrimientos de Jesús no deben fundarse sobre pinturas, esculturas o devociones populares, sino sobre textos bíblicos.

Hay que dar mucha importancia a lo que es la misa y cómo participar en ella. Conviene terminar la lección con una visita al Santísimo, si es posible.

Recomendar la práctica del “*Viacrucis*” como medio de enmienda de los pecados y propósito de no volver a ofender al Señor.

Algunas citas que conviene subrayar: Mt 21,13; Jn 6,51; Lc 22,19.20; 1 Co 11,27; Lc 23, 33; Jn 19,26.27; 20, 22.23; Mt 28, 19.20.

IDEAS FUNDAMENTALES

1. El Señor sufrió y murió una sola vez. Ahora ya no puede sufrir. Pero, si queremos sentir en nuestra vida la fuerza de su sufrimiento, debemos acercarnos a los hermanos que sufren: en ellos de manera especial está Cristo Jesús. Esto evitará que hagamos de nuestro cristianismo un puro sentimentalismo.
2. *La Eucaristía es la celebración de acción de gracias. En las hostias consagradas que se guardan en el sagrario, está Cristo sacramentado. En ella se actualiza el ofrecimiento de Jesús al Padre, para que nosotros, participando, tengamos la dicha de entrar en la dinámica de este amor infinito.*
3. *Los sufrimientos y la muerte de Cristo sólo tienen sentido a la luz de la resurrección. Este fue el acontecimiento que dio un giro a la vida de los apóstoles y de cuantos han tenido contacto con el resucitado a través de los tiempos.*
4. *La práctica de la religión cristiana no es de muertos, ni es un mero recuerdo de acontecimientos pasados. Es una realidad actual.*

Tema 11

Jesús ayuda a los necesitados

AGOSTO. Compromiso Cristiano (Pastoral Social y Salud)

Tomado de: Butera, L. (1982) *Guía didáctica para dar Primer curso Bíblico*. Ediciones Servidores de la Palabra. México.

Presentar a Cristo en su real dimensión humana y divina, desprendiéndole de las imágenes afeminadas, frías y sin vida (Mt 8,23-27).

Hacer sentir cerca su actuar, lleno de amor para con los más necesitados: Cristo tiene un corazón sensible a los gemidos de los hombres (Mt 14, 13-21; Jn 2, 1-11; Jn 11, 1-44).

Subrayar cómo Cristo exigía fe para poder realizar los milagros. La falta de fe en nosotros impide que el Señor realice sus maravillas (Mc 5, 21-43).

El poder de Cristo, que se desprende de los milagros, debe convencernos a poner toda nuestra confianza solamente en Él y no en los engaños de las brujerías.

La exposición de los milagros debe ser fiel a la narración bíblica, sin añadir o quitar nada. Lo que hay que hacer en la exposición es subrayar algunos detalles o palabras para situarnos más cerca de Jesús que *“ayuda a los necesitados”*.

Sobre todo, hay que hacer hincapié, en lo que el Señor pide a quienes quieren ser agradados: que tengan fe en Él.

Por falta de tiempo y para no aprobar ciertas manías de visionismo o milagrismo, conviene no facilitar que narren algunas experiencias que han tenido del Cristo de hoy, que actúa como ayer, prodigando su amor de mil maneras. Pero conviene invitar a todos para que reflexionen y descubran en su vida la actividad amorosa del Señor.

IDEAS FUNDAMENTALES:

1. En el primer milagro (Jn 2,1-10) vemos la eficacia de la intercesión de María. Ella no hace los milagros, pero los logra con su intercesión. Significativo es también el consejo que da a los sirvientes: *“Hagan todo lo que Él les mande”*. Es devoto de María quien acata su consejo, que consiste en obedecer a Cristo.

29

2. *A Cristo le obedece la tempestad (Mt 8,23-27) y la misma muerte (Jn 11,1-44): su poder no tiene límites, con Él todo es posible; sin Él nada podemos hacer (Jn 15,5). En las lágrimas de Jesús ante la tumba de Lázaro, vemos cuán sensible es su corazón para con nosotros.*
3. *Al dar Jesús la salud al paralítico (Mc 2,1-12), notamos su misión de salvar a todo el hombre: en su espíritu (Perdona sus pecados), y en su cuerpo. Lo que exige Jesús para realizar los milagros, que los hombres le piden, es fe: “cuando vio la fe de esta gente” (Mc 2,5), “No tengas miedo, solamente ten fe” (Mc 5,36). Una cosa hay que notar en estos dos casos: subraya la fe de los familiares o se la pide.*
4. *Los cuatro evangelistas narran la multiplicación de los panes (Mt 14,13-21; Mc 6, 34-44; Lc 9,12-17; Jn 6, 1-13).*

En estas narraciones se nota, por una parte, la angustia de los apóstoles que juzgan no poder hacer nada para dar de comer a tanta gente, y por otra, el amor y poder de Cristo.

San Marcos anota: *“Sintió compasión de ellos” (Mc 6,34)*. *“Sentir compasión”* quiere decir *“Compartir el dolor de uno”*.

Cristo comparte nuestra necesidad en el sentido que está con nosotros y en nosotros, sobre todo en los momentos más difíciles de la vida.

En este milagro hay que notar también con qué abundancia Jesús socorre a los necesitados: sobran doce canastos de pan. El Señor nos da siempre más de los que necesitamos: se le pasa la mano.

Tema 12

Dios libera a su pueblo y establece una alianza

SEPTIEMBRE. Fidelidad y Agradecimiento (Instituto de Pastoral Diocesano Monseñor Ramón Antonio Linares Sandoval)

Tomado de: Butera, L. (1982) *Guía didáctica para dar Primer curso Bíblico*. Ediciones Servidores de la Palabra. México.

Subrayar cómo Dios nunca se olvida de los oprimidos, aunque aparentemente así parezca (Ex 3,7-9; 1 13-16; 2,9.10; 16,13.14; 17,6).

Hacer ver cómo los malos siempre se oponen a los planes de Dios, y parece que consiguen todo. Pero el que definitivamente triunfa es siempre Dios: recordar las diez plagas y la derrota del ejército egipcio (Ex 14,24-28; 7,14; 8; 9; 10).

El paso de la esclavitud a la libertad de Israel, es la Imagen de nuestra persona: morir a una vida de pecado que nos hace esclavos del demonio, y resucitar con Cristo a una vida de obras buenas (Ex 12m1-29; 19,5-8; 20, 1-17).

No es necesario narrar detalladamente los episodios que nos presenta la Biblia. Es suficiente dar un vistazo panorámico a los acontecimientos, deteniéndose solamente sobre algunos que más nos ayudan a meditar para mejorar nuestra vida actual.

Para que los cristianos tradicionalistas no rechacen nuestra evangelización, es importante que se empiece a demostrar la validez de las imágenes y la devoción a los santos. Después es necesario hablar fuerte en contra de la idolatría que muchos tienen para con las imágenes.

Si se cree conveniente, se puede explicar por qué los católicos pronunciamos “Yavé y no Jehová”.

Los mandamientos nos acercan más a Dios y a los hombres. He aquí algunas citas que conviene subrayar: Ex 1,13.14,22; 2,5-14; 3,7-9.14
IDEAS FUNDAMENTALES:

Dios nunca se olvida de los sufren. Los versículos 7-9 del capítulo 3 del Éxodo están cargados de fuerza por la abundancia de los verbos: “he visto”, “he escuchado”, “yo conozco”, “he bajado para librar a mi pueblo”.

Moisés reprende a dos israelitas porque peleaban entre sí. Estos no solamente no entienden los motivos que les presenta, sino que lo rechazan. Es penoso ver cómo la misma gente humilde del pueblo desprecia a sus hermanos o por sentirse superior o por pereza. Un cargo insignificante que uno pueda tener en el gobierno, y que es para el servicio, muchas veces se usa para el desprecio o perjuicio de los demás.

Dios exige la colaboración de los hombres para librar a quienes están esclavizados por el capricho de los demás o por sus propias pasiones. Es por eso que llama a Moisés y le pide que deje su vida tranquila y se meta en el laberinto del problema de su pueblo.

El paso del mar Rojo es símbolo de nuestro bautismo y de nuestra pascua. Somos hijos de Dios y ya no esclavos del demonio por el bautismo recibido. Es necesario que vivamos en esta libertad de hijos de Dios y no volvamos, como los israelitas en el desierto, a adorar a dioses hechos por manos humanas, incapaces de ayudarnos.

La debilidad de Aarón ante las exigencias idólatras del pueblo, el no querer quedar mal con la gente fue sumamente negativo y causó la ira del Señor y la matanza de tres mil hombres (Ex 32,28). Los ministros de Dios nunca ayudarán a su pueblo consintiendo sus caprichos como hizo Aarón, sino proclamándole con vigor lo que el Señor ordena, siguiendo la conducta de Moisés.

Tema 13

La Biblia es la palabra de Dios

OCTUBRE. Mes de la Biblia (Pastoral de Animación Bíblica)

Tomado de: Butera, L. (1982) *Guía didáctica para dar Primer curso Bíblico*. Ediciones Servidores de la Palabra. México.

Descubrir la importancia de la palabra de Dios y enamorarlos de ella (2 Tm 3,15-17; Is 55,10).

Mostrar lo que la palabra de Dios hacer en la vida de los hombres que se abren a su acción. (Hb 4,12-13; 1P 1,23-25; Ef 6,17).

Presentar al Dios de la biblia como un Dios personal que dialoga con los hombres, y que ilumina su caminar en la Historia (Is 49,2.3).

Hacer sentir la actualidad de la biblia, presentando un mensaje para los hombres de hoy.

Desde el primer momento deberá hacerse hincapié en que la palabra de Dios se debe proclamar con fuerza y sentido, de manera que su lectura sea clara y precisa.

Para respaldar el mensaje, conviene presentar algunos testimonios de lo que la Palabra ha hecho en ciertas personas y/o ambientes.

IDEAS FUNDAMENTALES

1. La palabra de Dios es “viva y eficaz” (Hb 4,12) porque actúa hoy en la vida de los hombres. Es actual, no un texto del pasado.
2. Dios respeta la libertad de cada persona. Si no hay disposición, la palabra no penetra. Es, por tanto, requisito fundamental estar abiertos a ella.
3. La biblia no fue escrita para sacar curiosidades, sino para avivar la fe e iluminar la vida de los hombres.
4. La palabra de Dios escuchada y puesta en práctica, de una nueva vida a los hombres y les hace ver la vida con una mirada nueva (1 P 1,23-25).
5. El Dios que se nos revela en la biblia es el Dios de la palabra, y a través de ella se comunica con los hombres. Esta idea alcanza su plenitud con Cristo, palabra hecha carne. (Jn 1,14).